

á los de las Antillas y Nueva España. Estudió detenidamente cuanto solían enseñar los maestros más teóricos y los pilotos más prácticos de la carrera de Indias; lució su valor y sangre fría, su espíritu sereno y los entusiasmos de sus juveniles años, en las ocasiones que le ofrecieron los piratas que infestaban los mares y costas de América. Su valor fué realmente extraordinario. D. José de Inchausti, en carta que dirigió á D.<sup>a</sup> Mariana de Rover en 30 de Junio de 1632, la daba cuenta del peligro á que había escapado su hijo D. Juan, y la aconsejaba que le hiciera dejar el oficio de marino, porque «siendo—decía—uno de los más valerosos caballeros y de más partes que puede tener ni tendrá el rey en su servicio,» su mismo arrojo y desprecio al peligro podría llevarle á muy apurados trances y comprometer la seguridad de su vida consagrada á más honradas y generosas aspiraciones.

FRANCISCO SERRATO

(Se continuará)

---

## COSAS DONOSTIARRAS

---



---

### TRABAJO LAUREADO

El capellán de Polloe, como todo San Sebastián no ignora, es el excelente sacerdote D. Justo Camiruaga.

Pues bien, este buen señor, ha sido objeto por parte de la Dirección general de Sanidad, de una distinción honrosa, honrosísima.

Tal honor, alcanza á la vez á la ciudad entera.

El Sr. Camiruaga, como funcionario de este Ayuntamiento, viene practicando años ha en sus oficinas del cementerio, una labor inmensa, la cual acaba de ser admirada por la docta é ilustre dirección citada, reconociendo el mérito indiscutible que contiene la obra extensísima que, como en ninguna otra localidad, realiza el incansable capellán de nuestro camposanto.

No es que el cariño particular que sentimos por el Sr. Camiruaga, nos hace expresar en estos términos; nada de eso; es que verdaderas

eminencias de la médica española, manifiestan con entusiasmo el mérito de sus trabajos, y creemos que ese aplauso no debe quedar en el límite estrecho de media docena de personas; es preciso que se extienda, que se sepa; y nosotros cumpliendo principalmente un deber de patriotismo, debemos lanzar y lanzamos á la publicidad el diploma que la Dirección general de Sanidad le ha adjudicado, firmado por el ilustre doctor Cortezo, al capellán de Polloe.

He aquí el texto que contiene tan laudatorio documento:

«La Dirección General de Sanidad ha tenido la satisfacción de examinar los cuadros demográficos de San Sebastián hechos por V., apreciando la constancia y el trabajo que representan.

La cooperación de V. al bien de la salud pública, que es siempre el primero y mas sólido elemento de fuerza, prosperidad y ventura, así para los pueblos como para los individuos, merece la estimación y el aplauso de cuantos se interesan por el progreso de España, y muy especialmente de la Dirección de Sanidad a quien incumbe el ministerio de vigilar por aquél supremo bien, procurando su desarrollo y estimulando a cuantos organismos y particulares favorezcan.

Reciba la más entusiasta enhorabuena de este Centro por el laudable concurso que presta al bien público y á la enseñanza de los ciudadanos, empleando las artes más cultas y nobles que es dable usar á los pueblos adelantados.

Dios guarde á V. muchos años.

Madrid 7 de Mayo de 1903.—Carlos M. Cortezo.

Sr. D. Justo Camiruaga.—Núm. 55».

Como se ve, el diploma lleva el número 55 de inscripción, cifra en donde se muestra por lo reducida, que no se prodiga con frecuencia tan hermoso título.

Un día del último verano, el eminente doctor Sañudo, sabedor de las estadísticas demográficas donostiarras, demostró deseos de conocerlas, y para ello hizo por verse con el Sr. Camiruaga.

Llegó la hora en que se encontraron el buen capellán y el célebre doctor, y éste después de haber revisado los miles de casillas que cuentan los estados demográficos, aturdido, exclamó:

—Pero usted, usted es el que ha llevado á cabo esta labor?

Sí, señor—le contestó el cura.

Pero, sólo!

Sí, señor, sólo.

—Pues créame usted, jamás he visto trabajo tan detallado, tan claro y tan importante, señor capellán; le digo sin exageraciones; la ciencia médica, sobre todo la higiene, sacará de su labor consecuencias y resultados que redunden en bien de todos, etc., etc

De desear sería, ya que personalidades distinguidas de la ciencia médica española enaltecen dichos trabajos estadísticos, que nuestra población comprendiera también el valor grande que contienen, y que proclaman á la vez el buen nombre de que goza siempre el incomparable régimen administrativo de nuestra linda localidad.

Mot de la fin:

Cuando por *allá arriba* se oye algo de bueno, dicese: «Esas cosas sólo saben hacerse en San Sebastián».

Una de esas cosas, es el trabajo del Sr. Camiruaga que ha merecido el honroso diploma, firmado por el ilustre doctor Cortezo.

FRANCISCO LÓPEZ ALÉN

---

# POR EUSKARIA

---

## UN GRAN PENSAMIENTO

Lo es el iniciado en una de las últimas sesiones habidas en la Diputación provincial, encaminado á celebrar el año próximo, con ocasión de las fiestas euskaras de Villafranca, un gran certamen etnográfico, histórico y de arte-popular del país basco, al que concurran las cuatro provincias hermanas y los pueblos basco-franceses.

La idea es magnífica. Su realización, como muy bien se dice en la moción firmada por los Sres Gascue, Itarte, Elósegui, Balbás y Pavía exponiendo el pensamiento, equivale á un grande y fraternal abrazo de los distintos grupos de una raza; abrazo que servirá para hacer inquebrantable la cohesión de la misma.

El campo de la exposición no puede ser más amplio.

Los trabajos etnológicos que presenten ilustres lingüistas, que re-